
 

1 

 

《穿越聖經》 

彼得後書（4）我們的信心一定要超越我們所相信的，成為我們生活的動力，帶

來美德和靈命的成熟。好行為不是救恩的先決條件，卻是救恩的必然結果（彼

後 1:8-12） 

 

 

聽眾朋友，你好。歡迎收聽《穿越聖經》這個節目。很高興我們又在空中見面。《穿越聖經》

這個節目希望幫助每位聽眾能更加明白神的話語，成為遵行並傳揚神話語的人。 

 

上一次節目，我們查考與分享了彼得後書 1:5-7的內容，讓我們先來重溫一下。 

 

彼得後書 1:5-7說：“正因這緣故，你們要分外地殷勤；有了信心，又要加上德行；有了德行，

又要加上知識；有了知識，又要加上節制；有了節制，又要加上忍耐；有了忍耐，又要加上

虔敬；有了虔敬，又要加上愛弟兄的心；有了愛弟兄的心，又要加上愛眾人的心。” 

 

讀到這段經文，有人或許會發出這樣的疑問：“信心之外，還要加上這麽多東西，我哪有能

力做好啊？”其實，“信心”不但是相信某些客觀事實，更是有所行動，在基督徒的品性中

成長，自覺過有道德和聖潔的生活，否則信心就會死去。雅各書 2:14-17說：“我的弟兄們，

若有人說自己有信心，卻沒有行為，有什麽益處呢？這信心能救他嗎？若是弟兄或是姊妹，

赤身露體，又缺了日用的飲食；你們中間有人對他們說：‘平平安安地去吧！願你們穿得暖，

吃得飽’，卻不給他們身體所需用的，這有什麽益處呢？這樣，信心若沒有行為就是死的。”

彼得列出許多表明信心的行動：比如要更多認識神、恆切忍耐、遵行神的旨意、愛別人等等。

這些品行並非與生俱來的，而是要努力操練才可得的；不是只具其一就行了，而是每一樣都

必須在信徒生命中不斷表現出來；也不是先有一樣，再去開始另一樣，而是要同步追求。神

賜給我們能力，也賜給我們學習和成長的責任；因此，對於這個信心成長的過程，我們無須

驚訝，也不應拒絕接受。 

 

有人說：“既然我們因信心得救，那行為就不重要了。”其實這種想法是不合聖經教導的。

根據彼得後書 2:19的記載，假教師說不用“節制”，因為行為並不能對信徒有任何幫助。雖

然我們並非靠行為得救，但我們若以為行為毫不重要，就大錯特錯了。我們蒙拯救而有基督

的樣式，才可以服事別人。神期望我們活得像祂，因此要求我們努力操練。當我們順從聖靈

引導時，就可以有所節制，這不單是指飲食方面，也包括性情方面。 

 

“有了信心，又要加上德行；”這句暗示信心完全是神的禮物，是一切信仰生活的基礎。以

弗所書 2:8-9說：“你們得救是本乎恩，也因著信；這並不是出於自己，乃是神所賜的；也不

是出於行為，免得有人自誇。”德行是指已具備作為信徒當具有的基本要求。哥林多前書 6:20

說：“因為你們是重價買來的，所以，要在你們的身子上榮耀神。”知識是指基督徒信仰的

成長所要具備的智慧與認識。人若缺乏這些就有可能成為盲目的狂信者。 

 

根據彼得後書 1:3-4的教導，過聖潔生活所需的一切，神早已賜給我們了。祂既已這樣做，我

們便必須努力培養運用。神不會勉强我們，或單方面地使我們成為聖潔。我們必須渴望並立

志成聖。論到基督徒的品格時，彼得認為信心是必然已有的。畢竟，他的寫作對象是基督徒，

是那些已經因對主耶穌投以信心而得救的人。因此，彼得並沒有叫他們要培養信心；他假定

他們都已經擁有信心。所需要的，是在這信心上再加七種聖潔的要素，並不是逐一加上去，

而是在每時每刻都全面地表現這些美德。 
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有位作父親的學者過去常用以下的演繹方式，將這段經文念給他的兒子們聽，他說：“有了

信心，又要加上大衛的勇毅；有了大衛的勇毅，又要加上所羅門的知識；有了所羅門的知識，

又要加上約伯的忍耐；有了約伯的忍耐，又要加上但以理的虔敬；有了但以理的虔敬，又要

加上約拿單愛弟兄的心；有了約拿單愛弟兄的心，又要加上約翰的愛心。” 

 

另一位學者則這樣說：“這七種德行，是用來與假先知及他們的假信仰生活作對照的。假教

師所有的不是德行而是恥辱；不是知識而是魯莽無知；不是節制而是放蕩淫亂；不是在善事

上忍耐，而是在惡事上堅持；不是虔敬而是不虔；不是愛弟兄的，而是憎恨神的兒女；不是

真正的愛心，而是令人心寒的冷漠。” 

 

彼得强調的第一種品格是德行。這可以是指虔誠的行為，生活上的善行，或高尚的道德操守；

然而，這一切似乎都被其後的“虔敬”所涵蓋了。這裏所說的德行，也可以指在敵對的世人

面前表現屬靈的勇氣，堅守公義正直的力量。在這裏，我們想到殉道者的勇氣。有位大主教

被勒令簽署放棄信仰的聲明，否則便會被燒死。起初他拒絕簽署，然而在巨大的壓力下，他

用右手簽署了放棄信仰的聲明。後來，他知道自己做錯了，於是便叫負責行刑的人把火點起

來。應他的要求，他的雙手並沒有給綁起來。於是他將他的右手伸入火焰之中，並說：“這

就是簽了名的手，因此應先受刑罰。這只手犯了罪！滅亡吧，卑賤的右手！” 

 

有了勇氣，必須加上知識，尤其是對屬靈真理的知識。這裏所强調的，是研讀神的話和行其

中律例典章的重要。有位詩人這樣寫到：“藉聖經更認識耶穌，與我主靈裏相通。一言一字

都聞主聲，每句每行我必承認。” 

 

透過對聖經教導的體驗，我們就能够建立一套學者所說的“實踐基督信仰內容的技巧”。 

 

接下來，我們繼續研讀與查考彼得後書 1:8-12的內容。 

 

彼得後書 1:8 說：“你們若充充足足地有這幾樣，就必使你們在認識我們的主耶穌基督上不

至於閒懶不結果子了。” 

 

“你們若充充足足地有這幾樣，”在這句中，彼得談的不是宗教的外表，不是儀文、儀式，

他講的是基督徒的內心。他說我們可以脫離世界敗壞的原因，是在於我們與神的性情有分。

敗壞來自人的內心。然後他講到，那些沒有真正得救的人，就是離教背道、想藉由儀式塑造

敬虔形象、逃避污染的人，其實內心沒有轉變。彼得說：“你們若充充足足地有這幾樣，”

他指的是哪幾樣呢？就是：信心、德行、知識，自我控制、忍耐、敬虔、愛弟兄的心和愛眾

人的心。這些都是我們應該具備的品德。 

 

彼得說：“你們若充充足足地有這幾樣，”他又開始運用乘法了，彼得的數學很棒。他接著

又說：“就必使你們在認識我們的主耶穌基督上不至於閒懶不結果子了。”這和“聖靈的果

子”有關。旁觀者不會結出聖靈的果子，聖靈的果子是聖靈的工作，靠我們自己是結不出來

的，我們要順服聖靈的帶領，將自己全然擺上，連結在主耶穌基督的葡萄樹上，這樣才能結

出聖靈的果子。我要再强調，聖靈的果子就是：信心、勇氣、知識、自製、忍耐、敬虔、愛

弟兄的心，以及愛那些還沒信主的人。神不喜歡我們閒懶不結果子。我認為“不結果子”和

客觀的因素有關。閒懶是主觀的因素，和內心有關。相信你一定見過一些基督徒，就像鳴的

鑼、響的鈸、空洞的炮筒。從聖靈的果子的角度來看，他們是閒懶的。對照之下，基督徒不

該不結果子。我們的生命應當有聖靈的果子，就是彼得提到的這些特質。 
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在作門徒的道路上，信徒不可能停留在原有的位置，因為不進則退。前進的可以得著力量，

得蒙保守；後退的則會遇上危險，遭遇失敗。沒有堅持在基督徒品格上追求長進發展，就會

引致閒懶、不結果子、眼瞎、短視和善忘。在這裏，我們要謹防以下兩點。 

 

首先，是閒懶。與神有相交的生命，才是真正有果效的生命。在聖靈的引導下，信徒會放下

沒有益處的活動，確保生命收到最大的益處。否則，我們就只是在打空拳，徒勞無功。 

 

其次，是不結果子。即使我們對主耶穌基督有很多的認識，但仍可能在這認識上不結果子。

知而不行，必然的結果就是閒懶無用。死海之所以是死海，正是因為只有匯入而沒有流出；

在屬靈的範疇裏，這樣的情況也扼殺了結果子的能力。 

 

彼得後書 1:9 說：“人若沒有這幾樣，就是眼瞎，只看近處的，忘了他舊日的罪已經得了潔

淨。” 

 

在這節經文中，彼得指出當時教會存在的以下三種現象。 

 

第一，短視。有些程度上的視力受損，可被稱為眼瞎。這裏特別提到眼瞎的一種，就是短視；

短視的人只為眼前而活，並不顧念將來。他只專注於物質的事，卻忽略了屬靈的事。 

 

第二，眼瞎。缺乏 5-7 節所提到的七種特質的人，都是眼瞎的。這樣的人看不見在生命中什

麽是主要的，不懂得分辨什麽是有真正屬靈價值的，只活在膝黑一片的世界裏。 

 

第三，善忘。最後，缺少那七種德行的人，是忘了他舊日的罪已經得了潔淨。得蒙救贖這一

事實，對他已失去了影響力。他又回到曾被救贖之前的境地去。神以自己的兒子來為他贖罪，

現在他卻視這些罪為兒戲等閒。 

 

彼得提到對我們非常重要的議題，就是現在教會信徒生命非常貧乏，不結果子；他們缺少熱

誠，以致懷疑自己是否真的得救了。保羅在哥林多前書 16:13-14說：“你們務要警醒，在真

道上站立得穩，要作大丈夫，要剛强。凡你們所做的都要憑愛心而做。”他在哥林多後書 13:5

又說：“你們總要自己省察有信心沒有，也要自己試驗。豈不知你們若不是可棄絕的，就有

耶穌基督在你們心裏嗎？”這是很嚴厲的訓誡：你要省察自己有沒有信心。如果你明知故犯、

迷迷糊糊地過日子，就必招致神的審判。 

 

有信心又充充滿滿地加上七種德行的人，就能在人格上更多體驗神，否則就會忘卻過去神曾

賜的赦罪的恩典，也很難正確領悟自己現在所享有的屬靈特權。彼得指出當時教會中有些人

對未來將要蒙的祝福，全然無知。在這裏我們認識到以下兩點教訓：第一，沒有進步的信仰，

只有更加退步；第二，信仰上的停滯是靈性的麻木。 

 

彼得後書 1:10說：“所以弟兄們，應當更加殷勤，使你們所蒙的恩召和揀選堅定不移。你們

若行這幾樣，就永不失腳；” 

 

彼得說：“應當更加殷勤，使你們所蒙的恩召和揀選堅定不移。”彼得在這裏的意思是更確

定。換句話說，基督徒有安全感是客觀的事實，是不容置疑的；但是信徒的生活方式絕對能

攪擾對這種安全感的把握。如果你行事為人不以誠信和真理為本，午夜夢回時，你一定會懷

疑自己是否真的重生得救了。誠然，基督已經做了一切該做的，使你可以因信得救，並且保

守你在祂的恩典中，不過要過一個有意義的基督徒生活，是你該下的功夫和該負起的責任。
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有位牧者曾這樣見證說：“我已經結婚好多年了，我絕不會在半夜醒來，躺在床上納悶到底

結婚了沒有；但是要使我的婚姻有價值、有意義，我必須努力經營，我也一直在努力。”同

樣的道理，你的基督徒生活也是一樣，彼得所說的“使你們所蒙的恩召和揀選堅定不移。”

這句話必須成為信徒心中主觀的信念，因為信徒是神的兒女。 

 

彼得說：“你們若行這幾樣，就永不失腳；”我經常和許多陷在罪中的基督徒談話。他們在

犯罪之前，從來沒有一個人有得救的確據。你看，少了得救的確據，就沒有穩固不疑的立足

點。 

 

彼得勸勉他的讀者，要對所蒙的恩召和揀選堅定不移。這是神救贖計劃的兩方面。揀選是指

神對人個別地揀選，那是帶權能和永恆的揀選，使這些人成為屬乎神自己的。恩召是指神在

特定的時空採取行動，實踐祂的揀選。在神創造世界之前，我們已蒙揀選；在我們信主之時，

我們是蒙了恩召。在時間次序上來說，是先有揀選，然後才有恩召。但從我們的經驗上看，

我們是先認識祂的恩召，然後才知道原來基督早在永恆之初揀選了我們。 

 

我們所蒙的恩召和揀選，本身已是堅定不移的了；神永恆的計劃是不會打折扣的。然而，我

們卻可以透過更多效法我們的主，使這恩召和揀選得到確定。藉著結出聖靈的果子，我們可

以無可置疑地證明自己確實是屬乎神的。聖潔的生活，證明我們確實是蒙恩得救的人。 

 

致力過聖潔的生活，可以保守自己不至於失腳。當然，我們永不會陷入萬劫不復的境地；基

督所作成的工，已經將我們從這境況中拯救出來。這裏所指的，是陷在罪惡、羞恥和無用之

中。如果我們沒有在神的事上長進，便會陷在危險之中，生命有受嚴重損害之虞。但如果我

們保守自己在聖靈中行，我們便不會失去服事主的資格。神保守一切為主奮力向前的基督徒。

屬靈上的閒懶與眼瞎，是危險之所在。 

 

彼得後書 1:11說：“這樣，必叫你們豐豐富富地得以進入我們主─救主耶穌基督永遠的國。” 

 

請注意彼得强調的重點，不是基督再來時基督徒的被提，而是基督要在地上建立祂的國度。

為什麽？我們在這一章14節可以找到答案，彼得說：“因為知道我脫離這帳棚的時候快到了，

正如我們主耶穌基督所指示我的。”彼得是個沒有期待會活著被提的使徒。他知道自己絕對

不會活著見到“被提”的時刻，因為主耶穌已經告訴他，他將要為主殉道。所以他知道他脫

離這帳棚的時候快到了，這個帳棚就是他的肉體。能這樣談論死亡是多麽美好的事。西門‧

彼得既然知道自己在世的時候不長，快要與主同在了，在他有生之年不會經歷到“被提”，

那麽他講的就是指救主耶穌基督永恆的國度。 

 

“進入我們主─救主耶穌基督永遠的國。”這暗示在這世上熱切地追求聖潔生活的信徒，必

得到更大的賞賜，並使他們認識到聖徒靈性的最終目標不僅僅是得救，而是恢復神形像的成

聖之生活。 

 

在靈裏不斷長進的，不但得享安全，還蒙應許得以豐豐富富地進入我們主救主耶穌基督永遠

的國。彼得在這裏所討論的，不是我們能否進入神的國，而是如何進去。得以進入神天上的

國的惟一憑據，是對主耶穌基督的信心。然而，有部分信徒會以更豐盛的姿態進入這天上的

國。信徒各自所得的獎賞，會有程度上的差別。根據這裏所說，所得的獎賞會視乎信徒效法

救主的程度而定。 

 

彼得後書 1:12說：“你們雖然曉得這些事，並且在你們已有的真道上堅固，我卻要將這些事
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常常提醒你們。” 

 

知道自己和信徒相聚的時間不多，彼得感受到神的呼召，要他激勵這些聖徒在神的恩典中長

進，免得他們靈命軟弱了。相信你見過有些基督徒的靈性已經昏暗不敏，步履蹣跚，機能退

化了。這其實是非常危險的。 

 

步入晚年的彼得面對瀕臨的死亡，以悲壯的心情講述了關於基督再來的問題，勸勉信徒把已

傳給他們的福音深藏在心裏。並且指出自己的這篇教導是具有屬靈權威的，也是實實在在的

事實。 

 

聽眾朋友，今天的節目時間到了，我們先停在這裏。如果你對節目中所分享的內容有什麽不

明白的地方，歡迎你來信詢問，我們很樂意為你再作說明；若是你生活中有什麽難處，也請

讓我們知道，我們可以彼此記念代禱。 

 

我們下次節目再見。願神賜福與你！ 

 

 


